
Les erreurs de typographie

1. Introduction 

Sachez qu’un texte parfait, sans aucune erreur, est extrêmement rare, d’autant que les grammairiens
ne sont pas toujours d’accord sur les règles et les exceptions !
Dans cette leçon, je vais vous parler des erreurs concernant les règles typographiques (de 7:35 à
10:45).

2. L’apostrophe

Définition : signe qui marque l'élision (l’effacement) d'une voyelle.
Exemples : 

le + amour > l’amour 
je + obéis > j’obéis
la + écriture > l’écriture
si + il > s’il
il se utilise > il s'utilise

L’apostrophe sert à éviter les hiatus.

Hiatus : rencontre de deux voyelles. 
Exemples :

aérer
oasis
créer
égoïste
péage

L’apostrophe se trouve en général entre les mots (déterminant et nom, pronom et verbe, préposition
et nom), celle-ci est parfois intégrée au mot. 

Exemples :

aujourd’hui
presqu’île
quelqu’un

Si on oublie l’apostrophe, le mot est considéré comme incorrect.



Exemple : aujourdhui pour aujourd’hui.

3. Le trait d’union

Définition : signe écrit ou typographique, en forme de petit trait horizontal, qui sert de liaison entre les
éléments de certains mots composés et entre le verbe et le pronom qui suit.

Exemples :

petit-déjeuner
avant-hier
abat-jour
crois-tu... ?
prends-le
donne-le-moi

Ne pas mettre de trait d’union ou en ajouter un est considéré comme incorrect.
Exemples :

trente six (pour trente-six)
donne moi (pour donne-moi)

Parfois, le trait d’union change le sens du mot, de la phrase.

Exemples :

 sur le champ (le lieu) ≠ sur-le-champ (immédiatement)
faites le bien (faites quoi ? le bien) ≠ faites-le bien (faites bien quelque chose)

4. La majuscule

Lettre majuscule : lettre manuscrite plus grande que la minuscule, d'un dessin différent, qui se met au
commencement des phrases, des vers, des noms propres et de certains noms de choses
personnifiées.

Il existe de nombreuses règles concernant l’usage de la majuscule.

Exemples :

J’ai vu Nathan. (N majuscule au prénom)
Nous avons vendu la Fiat. (F majuscule aux noms de marque)
As-tu visité Berlin ? (B majuscule aux noms propres de lieux)
On doit lire Guerre et Paix. (G et P en majuscule, car c’est un titre d’oeuvre)
Les Marseillais ont gagné. (M majuscule, car c’est le nom de l’habitant de Marseille)


